

こ1人は、生涯に一度はが
ハわれる時代。経験者なら
こ注目する人は、医療界の
つてきた。

「患者さんの気持ち、分かってなかつたな」

け橋に

「…」とつらぬく感じた。声がうるさい掛けてくれても、どうも心地いい。病護師が今はそつとしておこつた。おこつた可能性にも思い至った。



東京で開いた研修会でおいの体験を話し合う上原リ美さん(右から3人目)と「びあナース」のメンバー

当事者の気持ちを理解

テムを開発した。従来はボランティアなど第三者による文書の説明が必要だった。既に阪大歯学部付属病院(森崎市治郎院長)で利用を開始。全国的に普及さ



高岡裕准教授

神戸大と大阪大がシステム開発

せ、視覚障害者が歯科を受診しやすい環境づくりに役立たいという。戸大医学部付属病院はこれまで、視覚障害者向けに医療文書の自動点字翻訳システム「イーブレイル」を開発。インターネットを使つて、視覚障害者は全国で31万人に上るともいわれる。神

れがある歯の場所を立体的に表現する触図ができる。印刷は立体コピー機を使用。利用者からは「分かりやすい」と好評を得ているという。日本デザイン振興

は一層必要となる。今後、障害者歯科を手掛ける大学病院などを中心に普及させたい」と話す。

摘出した組織から標本を作り、病理医が顕微鏡を用いてがん細胞の有無を確認していた。だが手術中は限られた時間での簡易判定となり、正確な判

神戸大医学部（神戸市中央区）と大阪大歯学部（大阪府吹田市）のチームが、視覚障害者を支援するため、歯の病気・治療状況を点字や手で触れられる「触図」によって表現するシス

点字や触図で歯科治療説明

視覚障害者が受診しやすい環境を

た点字の習慣が
れる」とことで行き
「触地図」のシ
も進めてきた。

会が主催する2013年度のグッドデザイン賞にも選ばれた。

立体的に表現

法を先取り

今年6月に成立した障害

月から、公的医療保険の適用になった。従来、精密な転移判定には手術後

最適な切除範囲や治療法
が選択でき、患者の体の
負担軽減につながるとい
う。

がん転移検査法が保険適用

がんのリンパ節転移は通常、手術中や手術後に摘出した組織から標本を作り、病理医が顕微鏡を使つてがん細胞の有無を確認していた。だが手術中は限られた時間での範

神戸のメーカー開拓

大腸がん、胃がんのり

属病院庶務課へ。同課☎06-6645
711(平日9~17時)
【全人的統合医療に関する神戸
ンポジウム】11月16日10時15分
17時 神戸市中央区中山手通4